

Nombre del dato	Descripción	Metadatos Específicos							Idioma
		Fechas (AAAA-MM-DD)	Publicación	Frecuencia Actualización	Número de Versión	Formato Descarga	Tamaño Descarga	URL	
Trujillo. Una tragedia que no cesa	El municipio de Trujillo (Valle del Cauca) ha sido escenario de una violencia múltiple y continuada. Entre 1988 y 1994 se registraron, según los familiares y organizaciones humanitarias, 342 víctimas de homicidio, tortura y desaparición forzada. Actores de todo tipo confluieron para representar un espectáculo de horror que aún hoy sacude la conciencia de sus pobladores, en medio de la más aberrante impunidad.	2008	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	3.9MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2008/trujillo-una-tragedia-que-no-cesa	Español	
Recordar y narrar el conflicto	"La caja de herramientas" no es propiamente un informe de Memoria Histórica, es una herramienta pedagógica que ofrece instrumentos conceptuales, metodológicos, éticos y psicosociales para que desde distintas voces y lugares de la sociedad, se impulse procesos autónomos locales y regionales de esclarecimiento de la verdad y construcción de las memorias. Está dirigido a personas interesadas en formarse como gestores de memoria que pueden ser hombres y mujeres con liderazgo en sus comunidades, maestros, funcionarios, periodistas, jóvenes y	2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	4.8MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/recordar-y-narrar-el-conflicto	Español	
Remembering and narrating the conflict	Versión en inglés de la caja de herramientas anterior.	2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1	PDF	5MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/recordar-y-narrar-el-conflicto/download/138_33b8acaaf15c49078b94f94ce6fb0b3c1	Inglés	
Cartilla pedagógica - Recordar y narrar el conflicto		2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1	PDF	150KB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/recordar-y-narrar-el-conflicto/download/23_98c1021470aafa6b613d5c773c48fa2	Español	
Guía a facilitadores talleres memoria		2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1	PDF	1.4MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/recordar-y-narrar-el-conflicto/download/24_f3ea040b80bcd163246879d7e3d58d1a	Español	
Memorias en tiempo de Guerra	La investigación estuvo dedicada al estudio de algunos procesos de construcción y formalización de memorias acerca del conflicto armado, las comunidades involucradas y los recursos expresivos utilizados. Las personas afectadas han reconstruido su cotidianidad en medio del conflicto armado y han contribuido a modificar los imaginarios que atizan la violencia.	2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	7.9MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/memorias-en-tiempos-de-guerra	Español	
El Salado. Esa guerra no era nuestra	La masacre de El Salado es una de las más atrocidades del conflicto contemporáneo de Colombia. Fue perpetrada entre el 16 y el 21 de febrero del 2000 por 450 paramilitares, que apoyados por helicópteros, dieron muerte a 60 personas en estado de total indefensión. Tras la masacre se produjo el exodo de toda la población, convirtiendo a El Salado en un pueblo fantasma. Hasta el día de hoy solo han retornado 730 de las 7.000 personas que lo habitaban. Este suceso hace parte de la más sangrienta escalada de eventos de violencia masiva ocurridos en Colombia entre 1999 y el 2001. En ese período en la región de los Montes de María, donde está ubicado El Salado, la violencia se materializó en 42 masacres que dejaron 354 víctimas fatales.	2009	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	3.6MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2009/el-salado	Español	
La Rochela. Memorias de un crimen contra la justicia	El 18 de enero de 1989, cerca al corregimiento de La Rochela, en el municipio de Simacota, Santander, fue perpetrada por un grupo paramilitar una masacre en la que murieron 12 de total de 15 funcionarios judiciales que investigaban varios delitos en la zona. El crimen fue el resultado de una alianza entre paramilitares, narcotraficantes y algunos miembros del Ejército, y se enmarca dentro de un contexto de violencia contra funcionarios judiciales.	2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	3.3MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/la-rochela	Español	
La masacre de Bahía Portete. Mujeres Wayuu en la mira	El 18 de abril de 2004, aproximadamente 40 paramilitares entran a Bahía Portete, en La Alta Guajira, y con lista en mano torturan y asesinan a por lo menos 6 personas, cuatro de ellas mujeres; profanan el cementerio, saquean y queman varias casas, generando así el desplazamiento forzado de más de 600 indígenas wayuu. Este caso ilustra un patrón de violencia y tortura sexual contra las mujeres como mecanismo para arrasar y doblegar a miembros de un grupo étnico.	2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	3MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/bahia-portete	Español	
La tierra en disputa	Este informe recoge las memorias de despojo de tierras y resistencias campesinas en los departamentos de Córdoba, Sucre y en los Montes de María. Asimismo, analiza los procesos organizativos del campesinado y la memoria institucional de políticas agrarias en la región, con particular énfasis en el papel de las mujeres como víctimas y a la vez líderes.	2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	9.3MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/la-tierra-en-disputa	Español	
Luchas campesinas y reforma graria		2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1	PDF	2.5MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/la-tierra-en-disputa/download/15_d20b666ecc070746b135e31ae33c72c5	Español	
Despojo de tierras y territorios		2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1	PDF	1.2MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/la-tierra-en-disputa/download/15_d20b666ecc070746b135e31ae33c72c5	Español	
Bojayá. La guerra sin límites	El 2 de mayo de 2002, aproximadamente 80 personas murieron (entre ellos 48 menores) luego de que guerrilleros de las FARC lanzaran un cilindro bomba, durante un enfrentamiento con paramilitares de las AUC, contra la iglesia de Bellavista (casco urbano del municipio de Bojayá) en donde la población se refugiaba.	2010	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	3.6MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2010/bojaya	Español	
La masacre de El Tigre, Putumayo: 9 de enero de 1999-2010/bojaya	La noche del 9 de enero de 1999, aproximadamente 150 paramilitares del Bloque Sur Putumayo, unidad adscrita al Bloque Central Bolívar—BCB— de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), irrumpieron en la zona urbana de la Inspectoría de Policía El Tigre, en el Bajo Putumayo (Valle del Guaviare), en donde asesinaron a 28 personas, quemaron casas, motocicletas y vehículos.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	2.6MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2011/la-masacre-de-el-tigre	Español	
Silenciar la Democracia. Las Masacres de Remedios y Segovia	En los municipios de Segovia y Remedios (Antioquia) se presentó durante el periodo 1982-1997 una violencia política recurrente contra la población civil, dirigida especialmente hacia las disidencias políticas: el movimiento social (asociaciones comunitarias, sindicatos, juntas cívicas, comité de derechos humanos) y la Unión Patriótica.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2	PDF	9MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2011/las-masacres-de-segovia-y-remedios	Español	

	A diferencia de los otros informes publicados por el GMH, este no trata de hacer memoria frente a un episodio inédito y anteriormente contado de manera fragmentada, sino de reconstruir un proceso y la historia de 24 años (surge en 1987) de una organización campesina enfrentada en su transcurrir a diversas modalidades de violencia en el Cesar, Santander. Es así que el informe se mueve en dos dimensiones: de un lado resalta la resistencia de la ATCC, la memoria de sus formas de enfrentar la violencia y las fases de la organización campesina. Y, del otro lado, contempla aspectos relacionados al proceso de victimización, la acción de la justicia y el proceso apenas inicial de reparación colectiva.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	6.5MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2011/el-orden-desarmado	Español
El orden desarmado La huella invisible de la guerra. Desplazamiento Forzado en la Comuna 13	Entre los años 2001 y 2003 la comuna 13 en Medellín, se convirtió en escenario de una guerra que tuvo como protagonistas a milicias, guerrillas, paramilitares y Fuerza Pública.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	3.6MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2011/comuna-13	Español
San Carlos. Memorias del éxodo en la guerra	La intensidad con que en San Carlos, Antioquia, se produjo el desplazamiento forzado hace de éste un caso emblemático para leer las lógicas del conflicto armado.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	5.2MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2011/san-carlos	Español
Mujeres que hacen historia	Este cuento relativo de mujeres valientes de la Costa Caribe son el reverso de la guerra. Sus historias ayudan a entender el capítulo del con icto que habla de la esperanza y la ilusión de que un día la barbarie va a terminar.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	2.2MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2011/mujeres-que-hacen-historia	Español
Mujeres y Guerra. Víctimas y Resistentes en el Caribe Colombiano	Para entender la guerra también es necesario mirar más allá del campo de batalla. Las festividades, las celebraciones religiosas o las actividades deportivas ilustran cuán importante es la cotidianidad de los pueblos como botín de guerra. Un ejemplo de ello fue lo ocurrido en la Costa Caribe entre 1997 y 2005, cuando las Autodefensas Unidas de Colombia dominaron a sangre y plomo los pueblos de la zona. Algunos de sus rasgos más notorios durante este período de conquista fueron la violencia contra las mujeres y la reconstrucción de un nuevo orden social.	2011	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	3.7MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2011/mujeres-y-guerra	Español
El Placer. Mujeres, coca y guerra en el Bajo Putumayo	La población civil del Bajo Putumayo ha sido, por más de veinte años, configurada en blanco y negro: guerrilleros o paramilitares. El acelerado progreso de los cultivos de coca, tan atractivo para las mafias y los actores armados, convirtieron esta tierra, de infinitos recursos naturales y cosmogonías indígenas, en un escenario de guerra.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	4.7MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2012/el-placer	Español
"Nuestra vida ha sido nuestra lucha" Memoria y resistencia en el Cauca indígena	La población indígena colombiana, considerada por muchos, los verdaderos herederos de esta tierra, ha sido por siglos la más ignorada y atropellada de todos los grupos sociales que habitan este país. Su trabajo, incansable, ha sido resistir y asegurar la sobrevivencia de su cosmovisión.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	3.3MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2012/resistencia-en-el-cauca-indigena	Español
Justicia y Paz: ¿Verdad judicial o verdad histórica?	La Ley de Justicia y Paz se ha ganado todas las críticas imaginables por la lentitud de sus procesos, miles de casos en espera y sólo once sentencias en siete años de funcionamiento. Sin embargo su aporte en la reconstrucción de la verdad histórica del conflicto colombiano es invaluable y jamás se hubiera alcanzado a través de la Justicia Ordinaria.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	3.9MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/documentos/informes/informes2012/verdad-judicial-verdad-historica.pdf	Español
Ley de Justicia y Paz, los silencios y los olvidos de la verdad	En este libro el lector se sumergirá en un recorrido por el desarrollo de las AUC, desde el momento en el que estas fuerzas armadas fueron concebidas como estructuras legales de apoyo al Estado, el lector será guiado, año, tras año, decreto tras ley por el recorrido jurídico que se desprendió a raíz del empoderamiento de los grupos paramilitares. Así mismo recordará con detalles la sucesión del conflicto armado: violencia, guerrillas, autodefensas, desmovilización, amnistías, sometimiento a la justicia.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	7.1MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/documentos/informes/informes2012/silencios-olvidos-de-la-verdad.pdf	Español
Justicia y Paz, tierras y territorios en las versiones de los paramilitares.	El 70% de predios abandonados o despojados por efecto del terror paramilitar están localizados en Urabá, la Costa Atlántica y Norte de Santander. Territorios de colectivos indígenas y afrodescendientes, cerca de 10 millones de hectáreas. Este informe es una reconstrucción histórica a partir de las versiones libres rendidas por jefes de las AUC. Describe su apropiación de tierras por medio de vías violentas o de estafa con diversos objetivos, desde el control de zonas para sus operativos militares, hasta el interés económico de empresarios y multinacionales para la explotación de recursos naturales.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	6.8MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/documentos/informes/informes2012/tierras-territorios.pdf	Español
¿Qué piensan los colombianos después de siete años de Justicia y Paz?	Esta encuesta, realizada con el apoyo de la Unidad de Víctimas, Fundación Social, la Universidad de los Andes; el acompañamiento técnico y financiero de OIM y USAID, y el Centro de Memoria Histórica, es la evaluación social de la Ley 97 de 2005 ó Justicia y Paz.	2012	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	9MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2012/encuesta-sobre-justicia-y-paz	Español
¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad	Este informe no es una narrativa sobre un pasado remoto, sino sobre una realidad anclada en nuestro presente. Es un relato que se aparta explícitamente, por convicción y por mandato legal, de la idea de una memoria oficial del conflicto armado. Lejos de pretender erigirse en un corpus de verdades cerradas, quiere ser elemento de reflexión para un debate social y político abierto. El país está pendiente de construir una memoria legítima, que no consensuada, en la cual se incorporen explícitamente las diferencias, los contradictores, sus posturas y sus responsabilidades, y, además, se reconozca a las víctimas.	2013	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	2 PDF	60MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/micrositios/informeGeneral/descargas.html	Español
Ça suffit! Colombia: mémoires de guerre et de dignité	Entre el 1 y el 10 de marzo y gracias a una invitación del gobierno francés y centros académicos mundialmente reconocidos, el director general del CNMH, Gonzalo Sánchez Gómez, y los investigadores del informe: Martha Nubia Bello y Andrés Suárez visitarán la capital francesa para presentar el informe general ¡Basta ya! en diferentes espacios.	2013		1 PDF	1.8MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2013/bastaya/bastaya-frances.pdf	Francés
Guerrilla y población civil. Trayectoria de las FARC 1949-2013	Este informe reconstruye la trayectoria múltiple del interlocutor insurgente en la mesa de negociaciones. Su situación militar, su contexto internacional, la fatiga social con la guerra y sus agrietadas relaciones con la población civil les imponen hoy compromisos más decididos con la paz, si quieren evitar, como se avizora aquí, la deriva delincuencial o un lúgubre y prolongado desmoronamiento. Dejar podría la guerra no les sirve a ellas y no le sirve al país.	2013	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	12.5MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2013/guerrilla-y-poblacion-civil	Español
Una sociedad secuestrada	Hoy la libertad de todos los seres humanos es reconocida como un derecho fundamental. No obstante, el fenómeno del secuestro ha cobrado más de 39.058 víctimas directas en Colombia durante los últimos cuarenta años.	2013	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	4.3MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2013/una-sociedad-secuestrada	Español
La política de reforma agraria En su tarea de elaborar una memoria del conflicto colombiano, el Centro Nacional de Memoria Histórica publica el presente trabajo del profesor Absalón Machado, conocedor como pocas del tema de tierras en el país.	Este informe contiene un conjunto de investigaciones que indagan sobre experiencias históricas relacionadas con los procesos de Desmovilización, Desarme y Reintegración (DDR) que se han realizado recientemente en el país, en las cuales se destaca la afectación diferencial y desproporcionada sufrida por diferentes sectores sociales y poblacionales; las apuestas por la recuperación de la paz; los impactos regionales y las expresiones de resistencia ante la guerra y la violencia en el marco del conflicto armado colombiano.	2013	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	1.1MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2013/politica-de-reforma-agraria-y-tierras-en-colombia	Español
Desafíos para la reintegración. Enfoques de género, edad y etnia		2013	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	6.5MB	http://www.centredememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2013/desafios-para-la-reintegracion	Español

	La estabilidad democrática en Colombia discurrió en medio de un conflicto armado, en el que paradójicamente se afianza y se reproduce la lucha política. El costo de la simbiosis para nuestra democracia ha sido muy alto, discutiendo entre la regulación, el ataque y la cooptación implementada por los actores armados mediante el asesinato, el secuestro, la amenaza y el desplazamiento de líderes y militantes de todas las filiaciones políticas que han participado en el juego democrático. Este ataque se ha prolongado hasta la representación política lograda por muchos de ellos, aniquilando los acervos ideológicos y los proyectos políticos, negando el derecho a elegir y ser elegido, y desnaturizando perversamente el espíritu de las reformas democráticas que hicieron posible la apertura política en Colombia desde los años 80, lo que le ha restado vitalidad y posibilidades de materialización a la pluralidad y a la diversidad, a la postre, la esencia misma de la democracia.	15/07/14	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	5.7MB	http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/informes/informe-s-2014/hacer-guerra-y-negar-la-politica	Español
Desaparición forzada: TOMO I: NORMAS Y DIMENSIONES DE LA DESAPARICIÓN FORZADA EN COLOMBIA	La desaparición de Omaíra Montoya, militante de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional, ocurrió en la ciudad de Barranquilla en septiembre de 1977. Este caso fue el primero de miles similares que han ocurrido en el país, gran parte de los cuales han quedado en la impunidad; la mayoría debido a que solo en 1991 la Constitución Política estableció el derecho a no ser desaparecido y apenas en el año 2000 el Código Penal colombiano tipificó como delito esa conducta, la cual hasta aquel entonces había sido investigada como una modalidad de secuestro, sin serlo.	30/05/14	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	2.4MB	http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/desaparicionForzada/libros-tomo1.html	Español
Desaparición forzada: TOMO II: HUELLAS Y ROSTROS DE LA DESAPARICIÓN FORZADA	En este informe se seleccionaron 13 casos de desaparición forzada ocurridos en Colombia entre 1977 y 2011. Cada uno de ellos visibiliza una tipología diferente de desaparición forzada (victimarios, víctima, metodología y respuesta del Estado).	30/05/14	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	5MB	http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/desaparicionForzada/libros-tomo2.html	Español
Desaparición forzada: TOMO III: ENTRE LA INCERTIDUMBRE Y EL DOLOR: IMPACTOS PSICOSOCIALES DE LA DESAPARICIÓN FORZADA	El mayor reto de este informe es reflejar los impactos psicosociales del delito de la desaparición forzada por cuanto supone exponer la dimensión del dolor y el sufrimiento, lo cual es a todas luces innombrable por la profundidad que implica en todos los aspectos de la vida de quienes se ven sometidos a una experiencia tan extrema.	30/05/14	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	2MB	http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/desaparicionForzada/libros-tomo3.html	Español
Desaparición forzada: TOMO IV: BALANCE DE LA ACCIÓN DEL ESTADO COLOMBIANO FRENTE A LA DESAPARICIÓN FORZADA DE PERSONAS	¿Ha sido eficaz el Estado colombiano para combatir, prevenir y sancionar a los responsables de un crimen contra la humanidad como la desaparición forzada de personas? Luego de leer este informe, lamentablemente la respuesta es que el Estado colombiano no ha sido eficaz en cumplir con esas obligaciones. Lo mismo puede decirse del papel del Estado en materia de búsqueda de las víctimas directas de la desaparición forzada.	30/05/14	Cuando se reimprime la edición y se realizan cambios en ésta.	1 PDF	2.2MB	http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/desaparicionForzada/libros-tomo4.html	Español